

Lección 9: CÓMO VIVIR LA LEY

Para el 30 de agosto de 2025

ENFOQUE

- **Versículo para memorizar:** “El Señor dijo a Moisés: ‘Así dirás a los israelitas: Ustedes han visto que les hablé desde el cielo. No hagan ningún dios de plata ni de oro para ponerlo junto a mí ’ ” (Éxo. 20:22, 23).
- **Tema central:** Esta lección explora el “código del pacto” entregado por Dios a Israel, que detalla la aplicación de los Diez Mandamientos en la vida cotidiana. Se enfatiza cómo estas leyes, basadas en la justicia y el amor, buscan construir una sociedad ordenada y santa, revelando el carácter de Dios y Su deseo de guiar a Su pueblo hacia una vida abundante y en armonía con Él.
- **Gran Pregunta de la Semana (GPS):** ¿Cómo el “código del pacto” y las leyes sociales de Dios nos enseñan a aplicar los principios divinos en nuestra vida diaria, y qué revela esto sobre el carácter de justicia y amor de nuestro Legislador divino?

SECUENCIA DIDÁCTICA

II. MOTIVA (5 minutos):

Historia:

En un populoso barrio de Lima, conocido por sus intrincadas redes sociales y sus desafíos cotidianos, un grupo de vecinos se embarcó en un ambicioso proyecto para revitalizar un parque abandonado. La idea era crear un espacio seguro y hermoso para que los niños jugaran y los adultos confraternizaran. Emocionados, establecieron un “código de convivencia” simple: respeto mutuo, no basura, uso compartido de los equipos. Al principio, la participación fue entusiasta. Todos veían el beneficio inmediato de tener un espacio renovado. Sin embargo, a medida que pasaban las semanas, algunos vecinos empezaron a relajarse con las normas. Una familia dejaba la basura fuera del tacho; otra ocupaba los columpios por horas sin compartir. Pequeñas faltas que, de a poco, comenzaron a socavar la armonía.

La tensión creció, y pronto, los conflictos entre vecinos resurgieron. El parque, que debía ser un oasis, amenazaba con volver a ser un lugar de disputa. Los líderes del proyecto se reunieron, frustrados. “Creímos que con las reglas claras todo funcionaría”, dijo uno. Otro añadió: “Parece que la gente solo cumple cuando hay una autoridad vigilando, no por convicción propia”. Se dieron cuenta de que las leyes, por sí solas, no garantizaban la paz si no había un cambio de actitud y un deseo genuino de aplicarlas con justicia y amor. ¿Cómo podían estas “leyes adicionales”, este “código de convivencia”, realmente transformar a la comunidad si el corazón de las personas no cambiaba? La pregunta que flotaba en el aire era profunda: ¿cómo se vive una ley, no solo por coacción, sino por el deseo de construir una sociedad mejor, y qué papel juega el carácter del legislador en la aplicación de esas normas?

Preguntas de discusión:

- ¿Cómo las leyes, por sí solas, no garantizan la armonía en una sociedad?
- ¿Qué revela la aplicación de la justicia sobre el carácter del legislador?
- ¿De qué manera el amor es la base para vivir la ley de Dios?

II. EXPLORA (20 minutos):

1. El Código del Pacto: Leyes para una sociedad justa

- **Pregunta 1:** ¿Cómo las leyes del "código del pacto" aplicaban los Diez Mandamientos a la vida diaria y promovían la justicia?

Respuesta: Las leyes del "código del pacto" aplicaban los principios del Decálogo a la vida diaria, promoviendo una sociedad ordenada y justa (Éxo. 21:1-23:19).

- Estas leyes, dadas por Dios, buscaban "detener la avalancha del mal y construir una sociedad ordenada".
 - Incluían normas específicas contra el "menosprecio o la humillación de las personas", pues "Dios no quería que existiera ningún tipo de explotación".
 - Las leyes sobre los esclavos hebreos eran especiales, limitadas a seis años (Éxo. 21:1, 2; Jer. 34:8-22), y exigían descanso sabático para ellos (Éxo. 20:9, 10).
 - Se enumeraban casos prácticos sobre derechos de propiedad, robo, animales, etc., que debían ser regidos por "la justicia y el amor".
- **Pregunta 2:** ¿Qué nos enseñan estas leyes sobre el carácter de Dios y Su deseo de corregir las tendencias pecaminosas humanas?
- Respuesta:** Estas leyes nos enseñan sobre el carácter misericordioso de Dios y Su deseo de corregir las tendencias pecaminosas humanas, estableciendo principios de equidad y cuidado social (Éxo. 22:16-23:9).
- Las leyes fueron trazadas con "infinita sabiduría y equidad" para que los magistrados juzgaran según ellas (Patriarcas y profetas, p. 319).
 - En Su misericordia, el Señor "corrige las tendencias pecaminosas del corazón humano y refrena las inclinaciones naturales".
 - El objetivo era que "la sociedad debía ser mantenida a salvo; el mal, eliminado; y las buenas relaciones interpersonales, cultivadas".

2. Las leyes del culto y la conquista divina

- **Pregunta 1:** ¿Qué cuestiones importantes se trataban en las leyes relacionadas con los ciclos y festividades sagradas, y cómo el sábado era fundamental?

Respuesta: Las leyes relacionadas con los ciclos y festividades sagradas trataban cuestiones importantes de culto, recordando eventos cruciales de la historia de la salvación, siendo el sábado fundamental (Éxo. 23:10-19; Gén. 2:2, 3; Éxo. 20:8-11; Deut. 5:12-15; Mar. 2:27, 28).

- El "culto estaba cuidadosamente regulado pues era la base teológica de todas las demás actividades".
 - El sábado, establecido en la Creación (Gén. 2:2, 3; Éxo. 20:8-11), estaba relacionado con la liberación de Israel (Deut. 5:12-15) y apunta a la adoración a Dios como "Creador, Redentor y Señor" (Mar. 2:27, 28).
 - Israel debía celebrar tres festividades religiosas principales cada año: la Pascua, Pentecostés y la Fiesta de los Tabernáculos (Éxo. 23:14-17; 34:18-26; Lev. 23:4-44; Núm. 28:16-29:40; Deut. 16:1-16).
- **Pregunta 2:** ¿Qué métodos quiso utilizar Dios para la conquista de la Tierra Prometida, y cómo esto muestra Su gracia y autoridad?
- Respuesta:** Dios quiso utilizar métodos divinos para la conquista de la Tierra Prometida, demostrando Su gracia y autoridad al conceder el territorio como un regalo y luchar por Israel sin que ellos tuvieran que combatir (Éxo. 23:20-33).
- La Tierra Prometida no sería ganada por la lucha de Israel, sino que "este les sería otorgado" como "un regalo especial de Dios".
 - Dios prometió expulsar a las naciones infundiendo "temor a las naciones malvadas" y enviando "avispas que ahuyentarían a la gente" (Éxo. 23:27, 28).

- El "Ángel de Dios" (Cristo preencarnado) (Éxo. 23:20, 21) desempeñaría un papel crucial, guiando y protegiendo a Israel. Israel debía "prestarle mucha atención y escucharlo porque tenía autoridad divina" (Éxo. 23:21).
- Dios concedió "muchos años a los paganos para que abandonaran sus malos hechos" (Gén. 15:13-16), mostrando Su gracia, pero también que hay "límites de su gracia hacia quienes se niegan a aceptarla".

3. Justicia, venganza y el amor perfecto

- **Pregunta 1:** ¿Cómo interpretó Jesús el significado de la ley del tali3n ("ojo por ojo") y qu3 restaur3 de su prop3sito original?

Respuesta: Jes3s interpret3 la ley del tali3n en el Serm3n del Monte para restaurar su significado original de evitar la venganza personal, no para promoverla (Mat. 5:38-48; Éxo. 21:24; Lev. 24:20; Deut. 19:21).

- La ley del tali3n ("ojo por ojo, diente por diente") (Éxo. 21:24; Lev. 24:20; Deut. 19:21) fue formulada para "evitar la venganza, de poner fin a las contiendas sangrientas y a las represalias sin una investigaci3n previa".
 - Jes3s habl3 "en contra de las interpretaciones rab3nicas vigentes, que a lo largo de los siglos se hab3an alejado del prop3sito original de esas leyes".
 - Los da3os deb3an ser evaluados por jueces para establecer una "compensaci3n monetaria adecuada" y evitar que las personas "tomaran la justicia en sus manos".
- **Pregunta 2:** ¿C3mo el principio de "M3a es la venganza" (Rom. 12:19) nos llama a un amor desinteresado y a reflejar el car3cter perfecto de Dios?
- Respuesta:** El principio de "M3a es la venganza, yo pagar3, dice el Se3or" (Rom. 12:19; Deut. 32:35) nos llama a un amor desinteresado, a no tomar la justicia en nuestras manos y a reflejar el car3cter perfecto de Dios (Mat. 5:48; Luc. 6:36).
- "Ning3n individuo debe asumir el papel de juez, jurado y 'verdugo'". La justicia es "la labor de los jueces".
 - Jes3s nos dice que seamos "tan perfectos como nuestro Padre celestial es perfecto" (Mat. 5:48).
 - La "verdadera perfecci3n consiste en amar, perdonar y ser misericordioso" (Luc. 6:36), incluso con quienes no lo merecen.
 - Este principio, y las acciones a las que conduce, es lo que significa "reflejar el car3cter de Dios".

III. APLICA (5 minutos):

- ¿Qu3 verdades clave descubri3 sobre la Ley de Dios, Su justicia y Su amor?
- ¿C3mo me ayuda este c3digo del pacto a vivir una vida abundante?
- ¿Qu3 acciones concretas puedo tomar para reflejar la justicia y el amor de Dios?
- ¿C3mo puedo cultivar un amor desinteresado que me acerque a la perfecci3n divina??

IV. CREA (5 minutos):

Desaf3o Misionero Individual: Esta semana, elige un aspecto del "c3digo del pacto" relacionado con el trato al pr3jimo (ej. honestidad, protecci3n al vulnerable, no explotaci3n) y busca intencionalmente una oportunidad para aplicarlo. Comparte con alguien la idea de que las leyes de Dios son para nuestro bien y reflejan Su amor, no solo Su justicia.